

ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS



COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

cicad

**TRIGÉSIMO OCTAVO PERÍODO ORDINARIO
DE SESIONES
Del 6 al 9 de diciembre de 2005
Washington, D.C.**

**OEA/Ser.L/XIV.2.38
CICAD/doc. 1464/05
6 diciembre 2005
Original: portugués**

**DISCURSO
PAULO ROBERTO YOG DE MIRANDA UCHOA
VICE-PRESIDENTE DE CICAD**

**Secretario Nacional Antidrogas
Gabinete De Seguridad Institucional
Presidencia de la República de Brasil**

DECLARACIÓN DE BRASIL

VICEPRESIDENCIA DE CICAD

PAULO ROBERTO YOG DE MIRANDA UCHÔA

Secretario Nacional Antidrogas
Gabinete de Seguridad Institucional
Presidencia de la República de Brasil

La Participación de Brasil en la CICAD

Décadas atrás, el gobierno de Brasil participó en la labor de cooperación regional con relación a los temas de drogas. Reconociendo la existencia de un problema que comenzaba a agravarse en la región, a comienzos de la década de los setenta, Brasil apoyó la primera iniciativa, de Argentina, de prestar especial atención al problema de la droga en el hemisferio, con la consiguiente aprobación, en 1973, del Acuerdo Sudamericano sobre Estupefacientes y Psicotrópicos. A partir de este acuerdo, se creó un mecanismo subregional. Fue un importante documento de cooperación multilateral para combatir las drogas.

En la década siguiente, en 1986, Brasil fue el país anfitrión de la Conferencia Interamericana Especializada sobre el Narcotráfico en Río de Janeiro, la que creó CICAD. Nuestro gobierno participó activamente en las negociaciones para la elaboración del Programa Interamericano de Acción de Río de Janeiro contra el consumo, la producción y el tráfico ilícitos de estupefacientes y sustancias psicotrópicas, firmado en la misma ocasión. Diez años después, también estuvimos profundamente comprometidos con la elaboración de la Estrategia Hemisférica Antidrogas, aprobada en Montevideo, en 1996.

Brasil también apoyó, con gran entusiasmo, la propuesta que creó el Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) en 1999 y desde entonces, ha colaborado en todo lo posible hacia la consolidación, fortalecimiento y mejoramiento de este valioso instrumento que sirve como modelo para otros mecanismos similares en otros foros internacionales, con relación a temas tales como corrupción y derechos humanos.

Para todos los que hemos seguido a CICAD durante estos últimos años, el MEM constituye una demostración inequívoca del fortalecimiento de la cooperación multilateral, un instrumento importante de evaluación entre pares y una herramienta valiosa para promover este tipo de gestiones. Vemos los resultados. En la última reunión plenaria, las discusiones sobre las necesidades y la perspectiva para mejorar el instrumento son prueba de su madurez y de cuánto hemos logrado.

Brasil participa regularmente en varios grupos de expertos de CICAD, y ocasionalmente preside algunos de ellos, compartiendo en las reuniones plenarias, la evolución interna de este tema en Brasil, nuestras mejores prácticas y toda la cooperación horizontal en la que hemos participado. Nuestro compromiso refleja el reconocimiento de este foro como una referencia hemisférica de excelencia por la manera equilibrada mediante la cual trata el tema de las drogas, en todos sus aspectos.

Aspectos nacionales

La participación de Brasil en la CICAD ha estado acompañada por evoluciones internas importantes. Poco a poco, hemos creado una estructura institucional en la demanda y la oferta de drogas, que puede considerarse como ya consolidada. Nuestra labor se realiza con una perspectiva multidisciplinaria del tema, que comprende un equipo de trabajo interministerial, permanentemente coordinado por el Consejo Nacional Antidrogas (CONAD), que actúa de manera especial en cada uno de los foros e instancias internas y externas de cooperación en las que participamos. Otro tema importante ha sido la adopción en

el año 2001 del Programa Nacional sobre Drogas, de acuerdo con directivas de la Estrategia Hemisférica Antidrogas y de otros compromisos internacionales asumidos por Brasil y que han contribuido al constante mejoramiento de las estructuras internas de la reducción de la oferta y de la demanda de drogas. Después de un extenso proceso de discusión y con la participación de la sociedad brasileña, el Programa fue aprobado por el Consejo Nacional Antidrogas.

La Vicepresidencia de Brasil

En este contexto, se considera que Brasil está en condiciones de colaborar con CICAD, asumiendo por primera vez la vicepresidencia de la Comisión, por votación de esta plenaria. Consideramos que este cargo es de gran responsabilidad entre nuestros países hermanos y la Organización de los Estados Americanos (OEA), responsabilidad que hemos asumido con gran entusiasmo.

En calidad de Vicepresidentes de la Comisión, nos proponemos contribuir a la continuidad y al fortalecimiento de muchas iniciativas importantes que se están poniendo en marcha, como las siguientes:

a) en primer lugar, mencionaré la creación del proyecto “Grupos de Cooperación Regional Transversal” en temas específicos relacionados con el trabajo de los países miembros. Dicho proyecto forma parte del concepto de “Cooperación Transversal con Estados Miembros”, ideado por la Secretaría Ejecutiva de CICAD, en el sentido de que la realidad actual exige un papel proactivo de parte de todos nosotros, participantes en el control de la producción, comercio y en el proceso de consumo ilícito y lícito de drogas en el hemisferio. En el ámbito de estos proyectos, Brasil aceptó hace poco tiempo, colaborar en el terreno de la “investigación académica y antidrogas”.

Dentro de este contexto, en asociación con CICAD, coordinaremos en 2006, entre otros, dos programas, entre los que se incluye, asumir la porción más elevada de los costos. Estos son los siguientes:

- Programa regional para especializar la investigación en línea para profesionales en el campo de la salud y otros campos relacionados, para estudiar el fenómeno de las drogas en América Latina, para beneficio de los países miembros de CICAD y también de los países de habla portuguesa.
- Proyecto Piloto sobre Investigación en múltiples centros, sobre drogas, mujeres y violencia en las Américas, con la participación de 23 universidades, distribuidas en 11 países, entre las que se incluyen cuatro en los Estados Unidos de América y 19 en América.

b) En el terreno de reducción de la oferta, Brasil abraza el propósito de ampliar, en 2006, el programa de cooperación internacional con los estados miembros de CICAD y con los países de habla portuguesa, ofreciendo plazas para cursos de capacitación de la policía y en actividades especializadas, en materia de inteligencia policial para actividades operativas, planificación y administración policial, intercepción de drogas en puertos y aeropuertos, control y fiscalización de productos químicos, guía de perros que detectan drogas con el olfato, confiscación de bienes y lavado de activos, mecanismos de represión para el tráfico de armas y delitos contra el medio ambiente y relacionados con la producción de drogas y el tráfico de animales.

c) En lo que se refiere al narcotráfico marítimo, en asociación con nuestros amigos mexicanos, hemos logrado conocer a fondo el programa para el próximo año, reconociendo nuevas asociaciones importantes para establecer en el campo del control de puertos a fin de combatir el tráfico de drogas y sus precursores mediante contenedores marítimos.

d) Con relación al lavado de activos, nuestro Consejo de Control de Actividades Financieras continuará su labor de cooperación horizontal con las Unidades de Investigación Financiera de otros países, con asistencia de la Unidad de Lavado de Activos de la CICAD.

e) Al ocupar la Vicepresidencia de CICAD, trabajaremos juntos con nuestros amigos bolivianos a fin de garantizar una sinergia más fuerte entre CICAD y los otros foros especializados. Estamos profundamente convencidos de que los diversos foros que tratan el problema de las drogas deben ser complementarios, sumando en vez de duplicar esfuerzos. Esta es la condición que queremos hacer crecer con la Comisión de Narcóticos de Naciones Unidas, con la Reunión de Jefes de Organismos Nacionales contra el Tráfico de Drogas de América Latina y el Caribe (HONLEA/UN) y con la Red Especializada en Drogas del MERCOSUR, entre otros. En el ámbito de la OEA, apoyaremos todos los esfuerzos que CICAD ha estado haciendo con el propósito de mantener la coordinación con entidades y foros que tratan temas relacionados a éste, tales como el tráfico de arma y de personas.

Por último, Señor Presidente, en nombre de mi país, quisiera agradecerle la confianza que usted ha depositado en nosotros para trabajar en esta importante misión como Vicepresidente de CICAD.

Con la certeza de nuestra labor y disposición para trabajar con Bolivia nuestro país hermano, les aseguramos nuestra ayuda y colaboración a fin de cumplir con los compromisos asumidos y con los instrumentos hemisféricos.

Muchas gracias!!!